
 
 
     
 

 
Protokoll der Jahreshauptversammlung vom 22. Mai 2022 
 
 

Anwesend  63 Mitglieder laut Unterschriftsliste 
Ort:   Vereinsheim KGV Beim Kuhhirten, Auf den Bleichen 15/17, 28201 Bremen 
Beginn:  10:40 Uhr 
Ende:   13:00 Uhr 
 
Hinweis: Die ergänzenden Unterlagen zur JHV 2022 (Protokolle, Abschlüsse, Bericht des Vorstandes etc.) 
wurden den Teilnehmerinnen und Teilnehmern der JHV in gedruckter Form am Anfang übergeben und im 
Anschluss per E-Mail an alle Vereinsmitglieder verschickt. Sie sind gesamthaft als Anlage zum Protokoll zu 
verstehen. Im Protokoll steht an den entsprechenden Stellen daher nur „Anlage“. Auf einen erneuten 
Ausdruck wurde verzichtet. 

Top 1 Begrüßung der Teilnehmer durch den Vorstand 

Der 1. Vorsitzende, Axel Hausmann, begrüßt die Anwesenden. Er übernimmt die 
Funktion des Versammlungsleiters. 

Top 2 Versammlungseröffnung durch den Versammlungsleiter 

Top 3 a) Feststellung der ordnungsgemäßen Einladung durch den Versammlungsleiter 

b) Feststellung der Beschlussfähigkeit: die Versammlung ist beschlussfähig 

- Der Termin wurde satzungsgemäß bekanntgegeben und auch in der 
Verbandszeitschrift veröffentlicht. Die Einladung und die Tagesordnung hingen 
14 Tage vor dem Termin aus, zusätzlich erfolgte ein Hinweis per E-Mail und auf 
der Internetseite. 

c) Genehmigung der Tagesordnung: Es gibt keine Wortmeldungen. Die Tagesordnung 
wird einstimmig angenommen. 

Top 4 Gedenken an die verstorbenen Mitglieder 

Im Gedenken an die im Vorjahr verstorbenen Mitglieder bittet der 
Versammlungsleiter darum, dass sich die Anwesenden für eine Schweigeminute 
erheben. 

Top 5 Genehmigung des ausgelegten Protokolls  
der Jahreshauptversammlung vom Mai 2021:  

- Der Versammlungsleiter bittet um Wortmeldungen zu dem Protokoll der JHV 
aus dem Jahr 2021. Die entsprechenden Unterlagen haben die Teilnehmer zu 
Beginn der Sitzung erhalten. Es gibt keine Wortmeldungen zum TOP. 

Das Protokoll wird mit 63 Ja-Stimmen einstimmig angenommen 

Auf den Bleichen 15/17 | 28201 Bremen 

Kleingärtnerverein Beim Kuhhirten e.V. 



Top 6 Tätigkeitsbericht des Vorstands für 2021 
Der Versammlungsleiter erklärt, was sich im vergangenen Gartenjahr im Verein getan 
hat:  

• Teilnahme am Landeswettbewerb am 2. Juli / 1. Platz 

• Illegale Entsorgung von Grünabfällen im Uferbereich sowie Falschparken, 

• Regeln der Gartenordnung für ein konfliktfreies gemeinsames Miteinander; 
Es folgen Statistiken zu  

• Mitgliederanzahl,  

• Kündigungen,  

• Gartenvergaben,  

• Interessentenliste für Bewerber von Gärten,  

• neue Mitglieder. 
 
Eine Skizze zeigt, was es neben den Gärten noch alles in unserem Verein an Projekten 
gibt. Wie es mit dem Kaisenhausgelände weitergeht, erklären die Vorstandsmitglieder 
Katja Glaß und Sabine Lüdeling anhand einer Planskizze. 
 
Für die Nachhaltigkeit sorgte das Schreddern; es gibt neue Seniorenbänke (aus dem 
Programm „1000 Bänke“ des Senats, kostenfrei).  
 
Die seit 2020 begonnenen Kooperationen werden fortgeführt. Aus- und Fortbildungen 
finden wieder statt sowie ein umfangreiches Seminarangebot rund um den Garten. 
Der Versammlungsleiter wirbt für den Posten des Gemeinschaftsarbeitsleiters, der mit 
dem Tod von Willy W. vakant wurde, und für Interessierte als Wegewarte. 
 

Top 7 Aussprache zum Tätigkeitsbericht 
Mitgliederfragen: 

- Wofür ist der Bundeswettbewerb gut?  
o Der Vorsitzende klärt auf über die Vorbildfunktion der Vereine und die 

Satzungsvorgabe „Förderung der Kleingärtnerei“ (Satzungszweck) 
- Warum muss der Leiter der Gemeinschaftsarbeit nur eine Person sein, warum 

können das nicht mehrere Mitglieder als Team sein?  
o Axel: Das gibt die Satzung so vor, muss nochmal überdacht werden. 

 
Spontan melden sich Winfried R. und Margret G. als neue Wegewarte! 
 
Einige Mitglieder üben Kritik an den zahlreichen Solarlampen in den Gärten, die die 
Insekten und nachtaktiven Tiere irritieren, und bitten um Hinweis auf das Problem in 
der Gartenzeitung. 
 
Die Backgruppe, die die Gemeinschaftsarbeiter mit Pizza und Kuchen versorgt, sollte 
besonders gewürdigt werden. Die Finanzierung der Backzutaten geschieht über die 
ausliegende Spendenbox. 

Top 8 Finanzbericht 2021 
 
Der Versammlungsleiter klärt über die Finanzlage des Vereins auf. Wie schon im 
letzten Jahr sind durch den Wegfall von Ausfallgeldern, wenig Mieteinnahmen und 
wenigen neuen Gartenvergaben dem Verein erhebliche Einnahmen weggebrochen.   



Top 9 Haushaltsvoranschlag zu 2022 
- Axel H. zeigt an einer Tabelle von Ein- und Ausgaben wie es zurzeit finanziell 

für den Verein aussieht. Dabei wird klar, dass der Landesverband der größte 
Ausgabenfaktor ist, der nicht verhandelbar ist. 

- Ein weitere, große Ausgabe ist die neue Heizung, die mit kalkulierten 8000 € zu 
Buche schlägt.  

- Axel stellt dazu verschiedene Szenarien bis zur energetischen Sanierung vor. All 
das muss nach Beratungen und Angeboten endgültig entschieden werden. 

Top 10 Aussprache zu Top 8 und 9 
 
Es gibt keine Wortmeldungen! 

Top 11 Bericht der Revisoren 
 
Die Revisorin Philine Schubert berichtet ausführlich über die Prüfung. 

• Die Revisoren befinden die Buchhaltung als transparent und korrekt 

• Sie stellen den Antrag auf Entlastung des Vorstands für 2021 

• Der Antrag auf Entlastung des Vorstands wird mit 57 Ja-Stimmen und ohne 
Gegenstimmen angenommen 

Hinweis: Beim Entlastungsbeschluss dürfen die Vorstandsmitglieder nicht abstimmen 

Top 12 Beschlussfassungen zu: 
 

- Finanzabschluss 2021:  
o Es stimmen mit  

▪ Ja: 63 Mitglieder 
▪ Nein: 0 Mitglieder 
▪ Keine Enthaltungen 

- Haushaltsvoranschlag 2022:  
o Es stimmen mit  

▪ Ja: 61 Mitglieder 
▪ Nein: 0 Mitglieder 
▪ Enthaltungen: 2 

- Beiträge Gartenjahr 2022/23: Mitglieder schlagen vor, die monatliche 
Aufwandsentschädigung des Vorstandes von 43,20 Euro auf 50,- Euro zu 
erhöhen. Alle anderen Posten bleiben unverändert.  

o Es stimmen mit  
▪ Ja: 60 Mitglieder 
▪ Nein: 0 Mitglieder 
▪ Enthaltungen: 3 

- Vermietung: Vermietungsfreie Zeit für 2022 als Ausnahme auszusetzen 
o Es stimmen mit  

▪ Ja: 61 Mitglieder 
▪ Nein: 0 Mitglieder 
▪ Enthaltungen: 2 



Top 13 Vorstandswahlen (gewählt wird für vier Jahre) 
 
Turnusgemäß endet 2022 die Amtszeit der stellv. Schriftführerin. Der 
Versammlungsleiter fragt nach Kandidatinnen und Kandidaten. Katja Glaß stellt sich 
zur Wiederwahl. Es gibt keinen weiteren Bewerber. 

• Axel Hausmann ruft zur Wahl der stellv. Kassiererin auf. Zur Wahl steht Katja Glaß 

◦ Auf sie entfallen 
▪ 63 Ja-Stimmen 
▪ 0 Gegenstimme 
▪ 0 Enthaltung 

◦ Damit ist Katja Glaß gewählt. Auf Nachfrage des Wahlleiters erklärt sie, die Wahl 
anzunehmen. 

Top 14 Wahl eines Leiters für die Gemeinschaftsarbeit:  
 
Es gibt keine Meldungen für den Posten.   

Top 15 Wahl Revisorin/Revisor:  
 
Turnusgemäß scheidet Annelie Siepmann aus. Der Vorstand bedankt sich bei ihr für 
die gute Zusammenarbeit. Der Versammlungsleiter fragt nach Kandidatinnen oder 
Kandidaten für die Stelle eines Revisors / einer Revisorin. Es meldet sich Nicole 
Burchard-Meyer.  

• Axel Hausmann ruft zur Wahl der Revisorin auf. Zur Wahl steht Nicole Burchard-
Meyer.  
◦ Auf sie entfallen 

▪ 63 Ja-Stimmen 
▪ 0 Gegenstimmen 
▪ 0 Enthaltung 

Damit ist Nicole Burchard-Meyer gewählt. Auf Nachfrage des Wahlleiters erklärt sie, die Wahl 
anzunehmen. 

Top 16 Delegiertenwahl für die IG Stadtwerder; gewählt wird für vier Jahre 
 
Katja Glaß scheidet turnusgemäß aus. Eine Wiederwahl ist zulässig. Sie stellt sich zur 
Wiederwahl, andere Bewerberinnen oder Bewerber gibt es nicht 

• Axel Hausmann ruft zur Delegierten IG Stadtwerder auf. Zur Wahl steht Katja Glaß 
◦ Auf sie entfallen 

▪ 63 Ja-Stimmen 
▪ 0 Gegenstimmen 
▪ 0 Enthaltung 

Damit ist Katja Glaß gewählt. Auf Nachfrage des Wahlleiters erklärt sie, die Wahl 
anzunehmen. 

Top 17 Bericht der Delegierten: 
 
Die Delegierten berichten von Neuigkeiten aus dem Landesverband – hier 
insbesondere: 

- Neugestaltete Kollektivversicherung, nur noch Aufräumkosten versichert 
- Den Start der Zukunftskommission 



Top 18 Verschiedenes 
 
Hinweise auf Seminare und Veranstaltungen: 

• Elisabeth Krützkamp bietet ein Pasta-Seminar auch für Kinder an 

• Hartmut Clemen teilt mit, dass die Fachberaterausbildung zukünftig teilweise 
online sein wird 

• Maike Hildebrandt lobt die gute Vorbereitung der Jahreshauptversammlung 

Top 19 Der Versammlungsleiter beendet die Versammlung um 13.00 Uhr 

 
Protokoll erstellt am 22. Mai 2022 
 
 
……………………………………………………………………………………………… 
Marita Boost (Schriftführerin) 
 


